

Zeitschrift: Mitteilungen der Naturforschenden Gesellschaft Bern
Herausgeber: Naturforschende Gesellschaft Bern
Band: - (1853)
Heft: 270

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

**J. Thurmann, Lettres écrites du Jura
à la Société d'histoire naturelle de
Berne.**

*Lettre XII. Sur un gisement du grès vert dans le
Jura bernois.*

Le néocomien, qui joue dans les Alpes du Dauphiné et de la Savoie un rôle capital et y atteint des puissances considérables, va en diminuant graduellement d'importance orographique et d'épaisseur à mesure que l'on s'avance dans la chaîne du Jura, c'est-à-dire, en marchant successivement vers le nord-est, le nord et l'est. Il s'étend ainsi au pied des chaînes ou dans l'intérieur des vallées, et paraît atteindre, à Bienne, sa limite orientale extrême. L'albien (grès vert, gault), qui lui succède verticalement sur une moindre échelle, suit une marche de distribution analogue. Il a déjà été constaté sur un certain nombre de points du Jura; mais, plus malaisé à observer, ses affleurements sont moins bien connus. La constatation d'un point nouveau n'est donc pas sans quelque importance. De ce nombre est celui de Renan au val St-Imier: il offre, en outre, cet intérêt particulier qu'il paraît être le plus oriental de tous, de même que celui de Bienne pour le néocomien.

La station albienne de la *Ferme-Gagnebin* près Renan a été remarquée, il y a vingt-cinq ans, par M. le pasteur Grosjean, de Court: il y avait recueilli des fossiles que je vis chez lui vers cette époque, et qu'il a bien voulu me communiquer plus tard. En 1835, une tranchée exécutée dans le cimetière de Renan mit à découvert un autre

(Bern. Mitth. März 1853.)